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做完这项检查，知名女星决定切除乳腺！

肿瘤基因检测，真的能“算命”？
据国家癌症中心数据显示，2020

年全球新发癌症病例1929万例，其中
中 国 新 发 癌 症 457 万 人 ， 占 全 球
23.7%。“在癌症面前，人往往会觉得
无能为力，尤其是跟‘基因、遗传’
相关的，大家倾向于说这就是‘命’。
但其实科技发展到现在，我们并不是
对所谓的‘命运’毫无还手之力。”宁
波市临床病理诊断中心实验病理科主
任周新成告诉我们，肿瘤基因检测以
及基于基因检测的精准治疗，便是我
们还击的一大“武器”。

肿瘤有良性肿瘤和恶性肿瘤之
分，其中恶性肿瘤就是我们常说的癌
症。“肿瘤归根结底是一种基因病，由
于肿瘤细胞中累积了许多有害的基因

改变，如基因的位点改变、缺失、重
复等，导致了细胞生长和增殖的失
控，最终导致了肿瘤的发生。”周新成
介绍，肿瘤基因检测，就是利用各种
方法，去寻找这些有害的基因突变。

“不少人第一次知道‘肿瘤基因检
测’，是从好莱坞女星安吉丽娜·朱莉
因检出BRCA1基因突变，接受预防性
乳腺切除以降低患癌风险开始的。”据
了解，安吉丽娜·朱莉的母亲和小姨
都是乳腺癌患者，都携带突变的
BRCA1基因，她的母亲于49岁确诊乳
腺癌，56岁因卵巢癌去世。2013年，
朱莉做了BRCA基因检测，结果显示
也携带有BRCA1基因突变。结合家族
史，医生评估她患乳腺癌和卵巢癌的

几率非常高。最终，朱莉决定预防性
切除乳腺，两年后又摘除了卵巢和输
卵管。她的经历引起了轰动，也引发
了全球对肿瘤基因检测的关注。

现在的肿瘤基因检测主要针对一些
实体瘤，如肺癌、乳腺癌、胃癌、食管
癌、结直肠癌、肝癌、胆管胆囊癌、胰
腺癌、胃肠道间质瘤、头颈部癌、宫颈
癌、卵巢癌、子宫内膜癌、前列腺癌、
膀胱癌、肾癌、黑色素瘤等。

除此以外，基因检测可以协助医生
进行疾病诊断、治疗药物选择、辅助疾
病复发监测、耐药及生存期评估，是肿
瘤精准治疗的可靠依据。其中，对于
需要精准诊断的患者，如果无法用常规
病理和免疫组化明确肿瘤类型，可以通

过分子病理基因检测来辅助诊断；而
对于需要精准治疗的患者，基因检测也
可以用于来考虑靶向或免疫治疗，判断
预后以及放化疗效果评估，治疗后复发
监测，以及治疗耐药后需要换药继续靶
向或免疫治疗的患者。

不过，周新成医生也提醒大家，
基因突变并不一定引起癌症的发生，
只能说明两者有相关性，健康人群通
过肿瘤基因检测来预防癌症是没必要
的。目前国内有上千家提供肿瘤基因
检测的机构，但良莠不齐，其实许多
基因检测公司缺乏临床资质。建议大
家尽量选择大型的、有医疗资质的大
型医院或医疗机构进行肿瘤基因检测。

记者 施忆秋

记者也了解到，每次这样
的美容消费纠纷往往会陷入
各执一词的境地，相关部门处
理起来也比较费时费力，往往
会无功而返。

而一位业内资深人士告
诉记者，美容养生行业最大的
痛点就在于行业评判标准难
以统一。“比如你来做个项目，
虽然会拍摄前后对比照片，但
是具体的变化很难通过量化
界定。因此消费者和商家之
间往往会因为这点产生各种
争议，或者导致要求退费等情
况产生。”这位业内人士也表
示，美容行业往往采取预付款
消费方式，并且充值越多折扣
越大，也是他们吸引客源并且
维持运行的一个传统做法。

宁波市消保委相关负责
人表示，他们注意到美容相关
投诉的一些变化。比如从之
前的关门跑路到现在的大额
充值，反映了消费习惯、行业
以及市场的新情况。

“美容机构会通过各种话
术或者销售技巧，获取消费者

的信任，而且美容行业基本都
是预付款方式，服务的持续时
间会比较长。这其中难免会
存在信息不对称甚至诱导的
情况。”相关负责人说，有的消
费者认为自己被美容院洗脑
了，但是作为一个成年人，也
确实应该对自己的行为负责，
还是要综合考虑经济承受力
和实际需求，不要一时冲动，
导致后续一系列问题产生。

另外一个普遍现象就是，
一般美容机构提供服务，很多
时候都没有书面约定，都是消
费者和店家的口头约定，这也
为后续的争议处理埋下了隐
患。

“总之，我们提倡合理的
美容消费，但是一方面希望消
费者要保持理性，不要过度大
额充值。更加重要的是美容
机构要诚信服务，不要提供夸
大的宣传信息，甚至诱导和误
导消费者过度消费，要共同维
护公平合理的消费环境。”消
保委的相关负责人也提出了
提醒意见。

在美容养生店不停充值
有消费者竟花了几十万元！

是被“PUA”
还是另有隐情

爱美之心人皆有之，尤其是女性消费者，对于美容和养生更
加愿意投入精力和资金，让自己有一个更好的身体和精神状态。
但是，由于预付金额较大、效果是否明显等存在较多的风险点，由
此引发的投诉也成为热点。

张女士（化名）人到中年，平时在身体的
保养上花费不少，但是她遇到的问题也不
少。“我之前在江北一家名为云瑾的美容院
做正骨，美容师据说是上海来的大师，我前
后花费了10多万元，结果效果却不太明显。”
说起这个事情，张女士感觉自己被套路了，
后来经过多方投诉以及和商家的多次协商，
商家最终退还了8万多元。

不过今年，她又遇到了另外的一个问

题。还是在那家她经常去的美容机构，过年
前她听了店员的推荐，做了一个脸部的全面
抗衰老美容项目，单次就支付了3万多元。

“当时他们说效果很好，会有明显改善，但是
现在时间过去2个多月了，我感觉没什么效
果。”于是，她要求退钱，但是商家认为，当时
是张女士签字确认的，并且效果也是不错
的，现在要求退款是没有根据的。于是双方
又开始了新一轮的扯皮。

而李女士（化名）的情况更加严重，她在
不同的几家美容养生门店，几年里前后充值
了近60万元。她一再向记者强调，自己是被
店员PUA（洗脑）了。

“每次去的时候，她们会围在一个房间里，
向我推销各种项目，我这个人要面子，而且耳
根子软，不知不觉地这些年就刷了那么多钱，
现在回头一看，自己都吓一大跳！”她说。

记者在和李女士面对面沟通时发现，她
性格比较内向，而且缺乏社会经验。“我从一
开始在海曙区一个名叫圣薇康的养生馆到
现在同仁古方养生馆，从开始的洗脚，到后
来的按摩调理，前后这几年花费了将近60万

元，这些商家说我宫寒、气色差、血脉不通，
能通过手法调理得到改善，但是钱花了，身
体却并没有如他们所说的得到很大的改善，
等于一直在套路我！”李女士告诉记者。

之后，记者也联系了商家同仁古方养生
馆。该门店一位姓贾的经理表示，李女士说
的很多都不是事实，他们也已经提请第三方
介入。“这位消费者数次来门店闹事，影响了
正常营业，我们也已经报警了。”贾经理说，
双方对很多问题存在巨大差异，希望通过第
三方鉴定有个明确的解决方案。“如果证明
我们有问题，该承担的责任，我们也绝不会
逃避。”贾经理态度很明确。

花了十几万元 感觉没什么效果

几年充值近60万元 到底钱花在哪里？

缺乏书面约定 争议焦点难以确定专
家
说
法

涉
事
门
店
。

记者 毛雷君 文/摄
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